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大埔區議會  

社會服務委員會  

  特別會議記錄    

 

 

日期︰  2 0 1 2 年 1 0 月 1 9 日 (星期五 )  

時間︰  上午 9 時 4 0 分  

地點︰  大埔區議會會議室  

 

 

出席者︰  

   出席時間  離席時間  

 黃碧嬌女士 , M H  主席  會議開始  上午 1 0 時 2 6 分  

 羅舜泉先生  副主席  會議開始  會議完畢  

 陳志超先生 , M H  委員  上午 1 0 時  上午 11 時 1 0 分  

 陳笑權先生 , M H  委員  會議開始  會議完畢  

 張國慧先生  委員  上午 9 時 4 5 分  會議完畢  

 區鎮樺先生  委員  上午 9 時 5 6 分  上午 1 0 時 4 2 分  

 林泉先生  委員  會議開始  上午 1 0 時 2 6 分  

 劉志成博士  委員  上午 9 時 4 5 分  會議完畢  

 文春輝先生 , M H  委員  會議開始  會議完畢  

 譚榮勳先生  委員  上午 9 時 5 0 分  會議完畢  

 王秋北先生  委員  會議開始  會議完畢  

 任啟邦先生  委員  會議開始  會議完畢  

 余智榮先生  委員  會議開始  會議完畢  

 林健根先生  委員  上午 1 0 時 2 6 分  會議完畢  

 潘慶輝先生  委員  會議開始  會議完畢  

 冼儉偉先生  委員  會議開始  會議完畢  

 溫官球先生  委員  會議開始  上午 11 時 0 6 分  

 黃君傑先生  秘書  會議開始  會議完畢  
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列席者︰  

 

 林璨醫生  新界東醫院聯網家庭醫學部主管  

 許雲媖女士  新界東醫院聯網家庭醫學及普通科門診診所經理  

 趙錦蘭女士  新界東醫院聯網家庭醫學及普通科門診部門運作經理  

 許華潑先生  新界東醫院聯網醫院策劃及設施管理部總醫院設施管理經理  

 陳志昂先生  新 界東 醫院 聯網 醫院 策劃 及設 施管 理部 建築 及設 施管 理高 級

經理  

 李達仁先生  新界東醫院聯網醫院策劃及設施管理部策劃及設施管理經理  

 趙日漢先生  醫院管理局代理高級經理 (建造 )   

 曾峰先生  凌雋測量師行有限公司董事  

 何彥鈞先生  凌雋測量師行有限公司助理建築測量師  

 廖碧強先生  大埔地政處行政助理／地政  

 雷永康先生  大埔地政處產業測量師  

 梁少強先生  高級行政主任 (區議會 )／大埔民政事務處／民政事務總署  

 陳開明先生  高級聯絡主任 ( 1 )／大埔民政事務處／民政事務總署  

 黃耀東先生  活動統籌 (區議會 ) 1／大埔民政事務處／民政事務總署  

 

 

缺席者︰  

 

陳灶良先生  委員    

關永業先生  委員    

李國英先生 , B B S , M H , J P  委員    

張志偉先生  委員    

 

 

開會詞  

 

 主席歡迎各與會者出席會議。  

 

2 .  主席指秘書處曾發信邀請政府產業署派代表出席今次會議， 但該署以

書面婉拒邀請，並表示對更改大埔賽馬會診所批地條款的申請沒有任何意

見。該署又表示，如有關擴建工程涉及批地條款細則和診所的運作，大埔

地政處及醫院管理局 (“醫管局” )應可直接解答區議員的查詢。  

 

3 .  主席宣布陳灶良先生、李國英先生、關永業先生和張志偉先生因事未

能出席今次會議，他們已向區議會秘書處提交缺席通知。根據《大埔區議

會常規》第 5 1 ( 1 )條，區議會只會批准區議員因身體不適、擔任陪審員、代

表 區 議 會 出 席 會 議 ／ 活 動 、 出 席 立 法 會 會 議 或 行 政 會 議 而 提 出 的 缺 席 申

請。因此，陳先生、李先生、關先生和張先生的缺席申請不獲批准。  



-   -  

SS-M-Special Meeting (19.10.2012).doc p.3 

3  

 

I .  醫院管理局報告大埔賽馬會診所擴建工程  

 

4 .  林璨醫生報告，為加強基層醫療服務，食物及環境衞生局先後在 2 0 1 0

年及 2 0 11 年進行基層醫療工程，北區及沙田區已着手擴展這些服務，以增

加門診名額。現時，大埔賽馬會普通科門診診所 (“大埔賽馬會診所” )有四

間長期使用的診症室及一間間中使用的診症室。在 2 0 1 2 至 2 0 1 3 年度，該

診所會有 6 間永久診症室。為改善病人等候區的環境及增加診症空間，醫

管局建議把現時位於玻璃屋的病人等候區局部改建為醫生房、護士房、慢

性疾病評估房及藥房，等候區部分範圍則會予以保留。  

 

5 .  許華潑先生表示，現時車輛只可經診所內的緊急通道從汀角路入口進

入並從舊墟直街離開診所，現擬擴建的地方正位於該緊急通道上，另包括

上述位於玻璃屋內的病人等候區。他續表示，現時的批地條款限制了該緊

急通道的用途及車輛使用方向，即只可從汀角路入口進入並從舊墟直街出

口離開，而且規定了診症室與車位數目的比例，如診症室增加，車位亦須

增加。  

 

6 .  林璨醫生補充，現時緊急車輛會於汀角路 的入口外停下來，然後由醫

護人員將病床推入診所；至於非緊急車輛，則會經舊墟直街停車場的入口

進入診所。  

 

7 .  委員第一輪的意見和提問如下：  

 

( i )  有委員詢問測量師行代表知不知道批地條款何時生效。他贊成

修改緊急車輛通道的安排。此外，他認為批地條款對車位數目

的規定不合理，每位醫生不應有多於一個車位。  

( i i )  有委員詢問批地條款是否有修改空間。他希望醫管局與政府部

門溝通，盡快申請更改批地條款。  

( i i i )  有 委 員 表 示 ， 保 留 現 有 緊 急 車 輛 通 道 而 不 另 作 發 展 是 不 合 時

宜。他又質疑何以擴建計劃不在病人等候區增設座位。  

( i v )  有委員表示大埔賽馬會診所須擴建才可應付區內人口老化的問

題。他認為擴建計劃完成後，政府仍須就大埔區的門診服務作

出長遠規劃。  

( v )  有委員認為大埔地政處不應堅持沿用現有的批地條款。  

( v i )  有 委 員 詢 問 可 否 將 擴 建 計 劃 中 擬 建 樓 高 一 層 的 建 築 物 改 成 兩

層，以期更有效運用空間。  
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8 .  雷永康先生回應如下：  

 

( i )  大埔地政處樂於配合大埔賽馬會診所的擴建工程，原則上不反

對進行擴建。  

( i i )  有關的撥地條款是 19 9 4 年時根據當時各政府部門的要求而訂定

的。如其他政府部門不反對，大埔地政處可修改 撥地條款。診

所內的緊急通道如在改建後不再讓緊急車輛通過，則須修改現

時的撥地條款。關於擴建後建築物的層數問題，如其他政府部

門不反對，地政處亦可修改撥地條款。  

 

9 .  委員第二輪的意見和提問如下：  

 

( i )  有委員認為醫管局委聘的測量師行不了解政府運作，未有與政

府部門好好溝通。  

( i i )  有委員詢問擴建計劃完成後，病人等候區的面積會否增加。他

認為將來等候區的面積不能小於現時的面積。  

( i i i )  有委員詢問可否擴大診所的擴建範圍。  

 

1 0 .  林璨醫生重申，擴建計劃不能順利進行是因為批地條款的問題。另外，

他指擴建計劃完成後，病人等候區會有足夠空間。  

 

11 .  主席要求醫管局提交有關政府部門不容許擴建工程進行的文件。他重

申是次會議的主要目的是研究如何善用賽馬會診所現有 的空間進行擴建工

程。他希望醫管局聆聽委員的意見，重新研究擴建計劃能否盡用現時緊急

通道的地方。  

 

1 2 .  主席於上午 1 0 時 2 6 分離席，由副主席羅舜泉先生代為主持會議。  

 

1 3 .  許華潑先生回應如下：  

 

( i )  醫管局在 2 0 11 年年中開始規劃擴建工程，當時已考慮各方面的

需求。 2 0 1 2 年年中，醫管局向衞生署要求在賽馬會診所緊急通

道 上 所 需 地 點 開 始 動 工 ， 而 衞 生 署 當 時 將 批 地 條 款 交 予 醫 管

局，並要求醫管局完全遵守批地條款中的條文。局方即開始與

衞生署聯絡，着手提議豁免符合批地條款中緊急通道的用途及

診症室與車位數目的比例。否則擴建工程不能開始動工，須待

有關議豁免符合批地條款程序完成後，方可重新啟動。  
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( i i )  現時位於玻璃屋的病人等候區是由建築署負責改建。如利用該

處附近地方進行擴建工程，可更快完成整項擴建計劃。委員要

求將整條緊急通道納入擴建範圍，技術上是可行的，但 須研究

會否違反相關建築物條例。至於將擴建計劃中擬建樓高一層的

建築物改成兩層，他認為現時診所的電梯設施未能配合得到，

兩層的設計亦不利於診所提供服務。擴建計劃已預留約 2 5 0 平

方尺地方作為病人等候區。  

 

1 4 .  曾峰先生表示，測量師行在 2 0 1 2 年年中才經醫管局和衞生署收到擴建

計劃的批地條款，之後才着手研究有關修訂事宜。  

 

1 5 .  趙日漢先生補充，醫管局只是診所其中一位租客，局方一直不知道有

批地條款，所有訊息均是由衞生署提供。他續指，由工程設計到策劃，醫

管局一直與衞生署保持溝通，開始時收到該署批准動工的訊息，但當醫管

局將最後圖則交予衞生署時，才得悉工程須符合有關批地條款才可展開。  

 

1 6 .  委員第三輪的意見和提問如下：  

 

( i )  有委員詢問指示醫管局停工的是哪個政府部門，另擴建範圍能

否擴大至包括整條緊急通道。  

( i i )  有委員詢問醫管局與大埔地政處商討修改批地條款時的情況，

以及有關修訂應由哪個部門提出。  

( i i i )  有委員詢問是否可以在緊急通道上但不屬於擴建工程範圍的地

方加建臨時上蓋作為病人等候區。另外，他認為長遠應增設診

症室，以應付社區需要。  

 

1 7 .  許華潑先生回應指，醫管局 2 0 1 2 年年中收到衞生署的書面通知，指有

關工程必須符合批地條款才可展開。  

 

1 8 .  委員第四輪的意見和提問如下：  

 

( i )  有委員認為測量師行不清楚批地條款的規定。大埔地政處已表

明只要有部門提出修改批地條款，修改程序便可啟動。他詢問

測量師行代表何時能提交修定，以及可否在不阻礙現有工程進

度的情況下擴大擴建範圍。  

( i i )  有委員表示大部分委員支持方案。他詢問工程何時動工及完工。 

 



-   -  

SS-M-Special Meeting (19.10.2012).doc p.6 

6  

 

1 9 .  曾峰先生表示，測量師行有責任提醒醫管局注意有關批地條款。他指

出，測量師行必須經衞生署才可取得批地條款，在取得相關條款後，測量

師行已即時加以研究。  

 

2 0 .  許華潑先生回應指，計劃早期進展順利，但到了中期，興建上蓋的工

程因須符合批地條款而被禁止動工。如解決批地條款問題，工程可隨時展

開。  

 

2 1 .  梁少強先生補充，修改批地條款的要求應由醫管局提出，並由衞生署

代為轉交大埔地政處考慮。他指出，測量師行早期進行工程時，便應向衞

生署索取批地條款以作研究。  

 

2 2 .  委員第五輪的意見和提問如下：  

 

( i )  有委員認為應由物業業權人提交更改批地條款的文件。  

( i i )  有委員認為應加快更改批地條款的流程，並應分段進行不同位

置的擴建工程。  

 

2 3 .  許華潑先生回應指，醫管局會跟進向衞生署提出豁免符合批地條款的

要求。他又表示，工程撥款是以現有擴建計劃為依據，如須擴大擴建範圍，

局方需要時間重新提出申請。他認為這些事宜可留待稍後研究。  

 

2 4 .  委員第六輪的意見和提問如下：  

 

( i )  有委員希望工程盡快動工。他接受分階段進行工程，但不希望診

所的服務質素下降。  

( i i )  有委員認為委員會應接受醫管局按現有圖則進行擴建工程，否則

便是將整項擴建計劃推倒。  

 

2 5 .  許華潑先生回應指，醫管局會依照現有圖則進行擴建工程， 病人等候

區將來可容納 2 0 至 3 0 人。對於委員建議改建花槽，他表示花槽種有一棵

樹齡逾 2 0 年的大樹，移植有一定困難，但醫管局會考慮有關建議。  

 

2 6 .  委員會在沒有人反對下通過上述擴建計畫。  

 

2 7 .  議事完畢，會議於上午 11 時 1 4 分結束。  

 

 

大埔區議會秘書處  

2 0 1 2 年 1 2 月  


